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叶永烈走了，燃烧60多年文学之火常暖人间
出版《小灵通漫游未来》《红色的起点》等180多部著作，累计创作超3500万字

出版 《小灵通漫游未来》《红色的

起点》 等180多部著作、 累计创作超

3500万字———自称“一辈子码字匠”的

著名作家叶永烈，5月15日9时30分在

上海长海医院病逝，享年80岁。

文学圈、出版界哀悼惋惜声一片。

“太突然了！ ”资深出版人刘佩英曾策

划出版过“叶永烈看世界系列”、叶永

烈《走近钱学森》等著作，她感叹：“叶

先生有着源源不绝的创作力， 在写作

题材的广度与高度上喷涌出超凡激

情。愿您像笔下的小灵通一样，穿越时

光，一路走好！ ”

和叶永烈同在上海市作家协会共

事多年，著名作家陈村难掩悲痛，他告

诉记者：“在中国当代作家群中， 叶永

烈的写作独树一帜， 无论是对科普创

作的开拓性贡献， 还是当代人物成系

列的传记写作，多个领域均结硕果，作

品具有深远的时代影响力。 ” 他追忆

道，叶永烈异常勤奋，几乎每天都在写

作，也是较早使用电脑写作的弄潮儿，

高产出用著作等身来形容也不为过。

叶永烈生前曾打过比方：“我不属

于那种因一部作品一炮而红的作家，这

如同一堆干草，火势很猛，四座皆惊，但

很快就熄灭了。 我更像‘煤球炉’式作

家，点火之后火力慢慢上来，持续很长

时间。”11岁点起文学之火，燃烧了60多

年，叶永烈留下的作品常暖人间。

开启科普大门，在中国
科幻史册书写浓墨重彩的
一章

叶永烈出生于1940年7月，1963年

毕业于北京大学化学系， 自11岁起发

表作品，19岁写作第一本书，20岁成为

《十万个为什么》 的主要作者，21岁写

出《小灵通漫游未来》。 40多年来，“小

灵通” 长葆青春， 衍生出二三十种版

本，影响了一代又一代读者，重印发行

了400余万册。

科幻作家刘慈欣说 ：“写科幻的

人，都看过叶永烈的小说。 ”科幻作家

韩松语气透着敬佩———“叶永烈带来

了科幻的火种， 为科幻通俗化作出了

很大贡献。 ” 科幻新锐陈楸帆也直言

“叶永烈打开了我通向科幻的大门”。

镌刻在许多人阅读记忆中的 《小灵通

漫游未来》，以极具前瞻性的预言生动

畅想“四个现代化”，复苏了僵化已久

的科学人文思维。

如果说《小灵通漫游未来》打开了

孩子对未来美好生活的畅想，那么《十

万个为什么》 则是一代孩童最初的科

学启蒙。 从1961年第一版到如今的第

六版，叶永烈是唯一参与《十万个为什

么》每个版本编写的作者，助力擦亮了

科普出版界的金字招牌。

2017年上海书展首发的28卷 《叶

永烈科普全集》，是其科普文学创作最

完整的汇集。 叶永烈在科幻创作和理

论研究上所表现出的探索精神与勤奋

执著， 在中国科幻史册上书写了浓墨

重彩的一章。在评论家韩浩月看来，中

国作家里能同时把童书科普与历史纪

实写得出色的作家并不多， 因为这完

全是两种不同的创作思维， 写童书时

的叶永烈充满想象力并带有孩子气，

写纪实文学时他又是凝重的、 具有思

辨力的。

重访红色起点，书写光
荣之城的精神历史根脉

上世纪八九十年代， 叶永烈从科

普文学转换到纪实文学的跑道， 陆续

推出 《红色的起点》《历史选择了毛泽

东》《陈云之路》《傅雷与傅聪》 等传记

文学，他用“华丽转身”形容自己“完全

升了一级， 在创作上走向更重要的阶

段”。2015年他又从纪实文学转向长篇

都市小说，完成了135万字“上海三部

曲”。 今年内，人民文学出版社将重版

《红色的起点》， 这部详述中国共产党建

党始末的纪实长篇影响广泛， 即将由中

国电影公司搬上银幕。

去年底，“红色足迹”第一辑《石库门

里的红色秘密》在沪出版，发掘中国共产

党的文化基因、精神灵魂和历史根脉，让

更多读者了解上海这座城市的荣光。 其

中， 叶永烈聚焦中共一大会址撰写纪实

故事，在过往史料积累的基础上，以小说

笔法复原了许多历史片段， 鲜活可感。

“早在上世纪80年代末，我每天骑着自行

车去一大会址， 查阅抄写各种文件和资

料，找专家一个个面访……如今，在世的

亲历者越来越少， 时不我待的念头常在

脑海里盘旋。”叶永烈的写作也受到了党

史研究界的肯定。

“日复一日，年复一年，厮守着一台

电脑，近乎孤独地终日坐在冷板凳上，把

人生的思考，铸成一篇篇文章。我已经习

惯了青灯黄卷的书房生活。 这里只有滴

滴嗒嗒的触键声， 我把思绪源源不断通

过键盘输进电脑。 ”叶永烈为创作积累了

大量档案和口述史料，2014年起他将珍藏

的书信、手稿、录音带，无偿捐赠给上海图

书馆，其中录音资料陆续完成数码化。

“我觉得自己是历史的记录者，但我

所记录的历史不属于我， 所以全部捐出

去。 ”他曾经说：“去世之后，我的墓碑上

应该刻一个：请到上海图书馆来找我。 ”
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“当我穿好防护服， 戴起护目镜那一刻， 我承认我

脚有颤抖， 这不是害怕， 是对未来的不确定。” 这是上

海市公共卫生临床中心应急病房护士长顾丽萍在第一篇

抗疫日记里写下的一句话， 真实地道出了抗疫初期一线

医护人员的心境。

作为新冠肺炎患者定点收治医院， 上海市公共卫生

临床中心从 1 月 20 日开始收治确诊患者， 是上海市捍

卫城市公共卫生安全的战斗堡垒。 非常时期， 这里发生

了什么？ 该中心应急病房护士长顾丽萍以日记的形式记

录下了 1 月 27 日至 2 月 9 日每日的所见、 所闻、 所感，

向人们呈现了上海这段战 “疫” 历程的一个独特切面。

5 月 15 日下午， 从中选取的五份日记与上海市公

共卫生临床中心捐赠的抗疫海报、 新冠患者一周食谱

等一批文献及实物一同入藏上海图书馆， 并在该馆第

一展厅展出。

2020 年 1 月 27 日
今天我正式进驻应急病房， 虽然我参加过多次应急

演练， 可是演练终究是演练， 而今天是实践。 说实话，

当我穿好防护服， 戴起护目镜那一刻， 我承认我脚有颤

抖， 这不是害怕， 是对未来的不确定。

17 点 30 分送患者的救护车到了， 那一刻， 我感觉

真的像打了鸡血， 之前隔着防护服的闷热和不适一下子

感觉不到了， 第一反应就是要把患者送入病房……

2020 年 1 月 28 日
今天无比的忙碌， 病人的总数骤然上升， 晚饭都没

有吃， 一停下来就牵挂起了家里人， 通过视频聊天， 看到

了家里的小可爱， 就一句 “妈咪”， 莫名的眼泪就在眼眶

里打转， 从未有过的思念， 心中激情无限， 多希望早一点

回到家， 看看她那可爱的小脸蛋， 宝贝， 我好想你。

2020 年 1 月 30 日
现在快午夜了， 拿笔的手在抖， 根本使不上力气，

因为实在是太累了。 今天凌晨一点多准备入睡的， 因为

要计划白天的事情， 所以一直睡不着， 总觉得还有纰漏

要完善。 凌晨两点我还保持清醒状态， 我知道在应急病

房要利用一切业余时间休息， 因为随时可能一个电话打

断美梦。 果然， 我是个乌鸦嘴， 凌晨三点， 电话如约而

至， 就像闹钟一样， 把刚有睡意的我叫醒， 真的太不容

易了， 不过想想在武汉支援的姐妹， 我这里对她们来说

应该算天堂的感觉吧！ 一阵忙碌之后， 已是早上六点的

样子， 因为要清点物资保证病房运行， 对我来说新的一

天又开始了， 多亏我手脚麻利， 七点左右上报物资完

毕， 终于可以睡上一个小时了。

今天收治了不少病人， 现在的我累趴了， 本来指望

写日记可以让我缓解疲劳， 看来没有用！ 今天的工作量

真的超过病房十倍有余， 希望疫情快结束， 我发誓这辈

子不许身边的人吃野味， 谁吃我和谁急！ 有点佩服今天

的自己， 加油公卫， 加油上海， 加油武汉， 加油中国！

老娘诅咒你， 病毒！

2020 年 1 月 31 日
阴天了很久的日子过去了， 天气放晴， 太阳欣然露

出笑脸， 把温暖和光辉洒满大地。 果然今天是个好日子， 我入驻应急病房的第

五天， 终于迎来第一位患者出院了， 心里甚是欣喜。 这几天的恐惧、 不安、 劳

累， 一下子觉得这一切都是值得的， 患者出院前跟医护人员说了句 “谢谢你

们”， 我明白他这简单的四个字中包含了很多意义， 感谢我们让他看到希望，

感谢我们挺身而出奉献在一线， 感谢我们这几天的照顾， 感谢我们 （让他） 能

回家和家人相聚， 与此同时， 让我觉得医务人员是个崇高的职业， 患者陆续治

愈的好消息也会为大家点燃希望， 坚定信心， 愿明天更美好！！！

加油吧， 奋战在一线的战友们！

2020 年 2 月 9 日
今天是在应急病房工作的最后一天， 整整两周的战斗， 要暂时告一段落， 明

天我就要去接受留观了。 刚刚进应急病房的时候， 觉得又苦又累， 感觉一个人的

适应能力确实很强， 虽然每天依旧工作强度很大， 但是仿佛有些习惯了， 在忙碌

中学会微笑， 学会向前看， 学会依靠集体！ 说实话， 真的要离开这里了， 反而有

些不舍了。 身边的姐妹奋战了这么久， 大家都有默契了， 本来确实盼着能早日完

成两周的工作， 现在反而觉得时间过得超快， 回头想想， 这次应是经历， 让我又

一次得到了成长。

经历过这次疫情， 我觉得一些价值观可能会发生改变， 比如很多鸡毛蒜皮

的小事以后就看开了， 还有对自己的职业有了更加深刻的认识。 真的觉得自己

的职业是一个伟大的职业， 但是我更钦佩去武汉的逆行者。

明天就要暂时离开这个现场了， 还有千言万语， 只想说， 武汉加油， 上海

加油， 公卫加油！ 若需要我， 我愿意再次加入战斗， 我就不信， 这么多人的众

志成城， 还搞不定你———新冠肺炎君！

▲1930年3月2日，左联成立大会在此召开。 （均左联会址纪念馆供图）

博物馆日，左联会址纪念馆将重开
红色场馆成“四史”学习教育重要站点———

眼下， 沪上不少党员群众把红色

场馆当作重要学习站点，积极开展“四

史”学习教育活动。经过一年多的修缮

改建 ，左联会址纪念馆将于 “5·18 国

际博物馆日”正式全面开馆。重新开放

后有何亮点？ 记者昨天提前进行了实

地探访。

修旧如旧恢复建筑
原貌，进门即是亮点

这是一幢具有英国新古典主义风

格的建筑。此次修缮改建本着“修旧如

旧”的原则，最大限度保留原有风貌，

搬迁了内部部分办公区域， 对纪念馆

入口作了调整。 走进大门， 即是一处

“打卡” 之地———绿意盎然的院子中，

“左联五烈士”群像格外显眼，红色文

化气息迎面扑来。进入建筑内，第一站

是左联成立大会旧址。 这是一间教室

模样的房间，十分简单，一张讲台，一

块黑板，下面摆放着几个长条凳，天花

板和地面按照最初的模样原样保留。

1930 年 3 月 2 日，左联成立大会

在此召开。 这个中国共产党最早的有

组织、有系统、有影响的文化团体，积

淀着最早一批革命文化先驱的创作历

程和大量的先进文艺作品。鲁迅、郭沫

若、瞿秋白、丁玲、田汉等一大批文化

先驱在此倡导先进文化、 开展文艺创

作、宣传马克思文艺理论，极大地启发

推动了红色文艺的发展。 整场展览也

从这一极具历史意义的地方开始。

展 陈 面 积 扩 展 两
倍，新增多件重磅展品

左联会址纪念馆馆长何瑛告诉记

者，修缮改建后，该馆展陈面积大幅增

加，由原本的 120 平方米，扩展到 350

平方米。 馆内陈列的 300 多张图片、

400 多册旧版书刊杂志、100 多件（套）

左联盟员使用过的实物和 10 个多媒

体装置，不仅再现了左联的活动历史，

还从不同的角度反映了剧联、美联、社联

及电影小组的活动， 较为完整地呈现了

左翼文化运动史。

一系列重量级展品尤为引人关注。

比如， 柔石的 “手作” 遗物， 包括了他

亲手制作的笔筒、 印章以及手绘的植物

学笔记。 冯铿牺牲时穿的背心， 上面还

带着弹孔。

几经曲折获得的左联盟员楼适夷的

亲笔信是本次展陈的“重磅新品”。 这是

去年纪念馆在征集展陈资料时， 获取的

左联盟员信札中的一封信件， 该套信件

主要包含了数十位左联盟员致左联研究

学者姚辛的书信。 目前纪念馆正在整理

研究信中的内容， 今后将会有更多信件

向公众展示。

在此次新展中，还有几件“会说话”

的文物。 “这是茅盾的书桌，他曾在这张

书桌上为《文汇报》《华商报》《大公报》等

撰稿……”点击二楼的触屏， 展厅中的

文物便开始 “自报家门 ” 。 它们中有

茅盾夫妇在大陆新村居住时用过的书

桌 ， 瞿秋白在谢旦如家避难时用过的

酒精炉 ， 丁玲晚年住在北京用过的沙

发 、 竹椅和茶几 ， 夏衍晚年用过的衣

橱和衣帽架……每件家具都承载了一

段历史。

文物 “会说话 ”，现代
技术拓展展陈形式

原本是办公区域的三楼， 现在成了

“纪念馆最美的地方”。《呐喊》《子夜》《毁

灭》《萧伯纳在上海》 ……269 本左翼相

关书籍陈列于三楼展厅两侧墙上， 形成

一面“书墙”。 这里主要展示了左翼文化

的代表性成果，包括小说、散文、诗歌、杂

文、戏剧、报告文学、翻译等。展厅另一侧

以左联电影海报、版画等为装饰。展厅中

央大屏幕上滚动播放着 《风云儿女》《春

蚕》《大路》《桃李劫》《渔光曲》 等左翼电

影画面。据介绍，该层展厅是一个多功能

空间，可用于交流研讨、讲座沙龙、阅读

小憩等。

尾厅有一面“星光背景墙”，墙上有

着数十位左联盟员金色签名。 签名墙下

有一长条的显示屏， 滚动播放着 200 余

位左联盟员的头像， 点击进去就能显示

该盟员详细介绍， 可供三位观众同时操

作。签名墙旁陈列着茅盾、夏衍、夏征农、

许幸之、王尧山等的珍贵墨宝，观众可以

一睹左联盟员的书法。

记者获悉， 本次策展大纲原始版本

有四五万字， 限于展馆条件， 最后几易

其稿， 只留下一万字左右。 因此， 许多

展板上、 展品旁张贴了二维码， 对展陈

内容进一步延伸及拓展， 观众扫码可获

知更多左联历史。 此外， 纪念馆还制作

了 “虚拟展馆” “语音导览” 等， 关注

公众号即可体验。

茛馆中柔石的“手作”遗物，

包括了他亲手制作的笔筒、印章

以及手绘的植物学笔记。

■本报记者 李婷

■本报记者 许旸

为新零售快速激活消费新人群，这是“直播第一城”正在做的事
王彦

明天是世界电信日，一场“互联网+

信息消费” 的盛会———上海信息消费节

就此拉开大幕。未来一个月，至少有百场

活动、千场直播带货以此之名展开。再往

前，上海各区委书记、区长，纷纷加入“带

货主播”行列；而令无数网友闻声而动的

“oh my god， 买它买它”———声音的主

人李佳琦， 正是把事业扎根在黄浦江畔

的新上海人。

上海 、上海 、还是上海 ，当数据 、现

象、标志性人物的出现都指向一个地点，

事情的本质是———已经成为 “直播第一

城”的上海，正为中国新零售快速激活消

费新人群。

有统计为证，3 月 30 日，《2020 淘

宝直播新经济报告》显示，上海位列全

国十大淘宝直播之城， 淘宝直播用户

数全国第一。 太多直播实绩也在佐证

上海的带货力 ：5 秒售空 600 万只小

龙虾；10 秒之内，13 万盒老字号杏花

楼青团被网友一扫而空 ； 单一场次

内，上海家化旗下玉泽品牌面膜售出

156 万张……

4月 13日，《上海市促进在线新经

济发展行动方案 （2020—2022 年）》发

布，聚焦 12个重点领域，提出用三年时

间将上海打造成为具有国际影响力、国

内领先的在线新经济发展新高地。

直播间经济， 这是上海发力在线

经济领域的一次创新， 也是近年来上

海在打造新零售、 新消费策源地的基

础上的又一次升级。

为什么上海强攻直播间领域？

首先，强大的“新基建”为上海在新零

售方面搭建起“买”遍中国的畅通平台。

如果把过去十年电商的崛起， 视作

全中国在交通、技术、物流等方面的持续

投入, 那么未来十年， 直播间经济的火

爆、在线新经济的迭代，无疑会与 5G、物

联网等“新基建”的赋能，密不可分。

我们清晰记得，早在一年前，上海就

陆续解锁 5G 应用场景。 全国首座采用

5G 室内数字系统建设的火车站、全球首

个行政区域 5G 网络、全球首个“5G+五

星级购物中心”都出现在上海。

5 月 7 日，《上海市推进新型基础设

施建设行动方案（2020-2022 年）》发布。

四大建设行动 25 项建设任务、8 项保障

措施，形成了上海版“新基建”35 条。 上

海要通过三年努力， 推动全市新型基础

设施建设规模和创新能级迈向国际一流

水平。

在此风口， 没有哪个地方比一座正

在变得更加智慧的超大型城市， 更有理

由成为“直播第一城”。

其次， 中国无限广阔的直播间经济

发展， 为上海此次乘风而上， 提供了强

劲风力。

《中国互联网络发展状况统计报

告》 4 月底发布了一组数据： 截至 2020

年 3 月， 网络购物用户破 7 亿， 其中电

商直播用户规模达 2.65 亿 ， 占网购用

户的 37.2%。 自今年 2 月以来， 每天都

有三万个左右的新商家进驻淘宝， 其中

新开的直播场次同比涨幅 110%。 抖音、

快手等平台， 三小时带货 1.1 亿元、 单

场直播观看人次 431 万等属于直播的数

字传奇也不断刷新 。 业内人士预估 ，

2020 年 “直播间经济 ” 带来的成交量

可能突破万亿元规模。

同样关键的在于， 一批头部主播为

“直播间经济 ”赋予了 “美好生活 ”的内

涵， 由此唤醒了人们身体里潜在的消费

意识，孵化出刚需之外的增量消费。

为什么李佳琦直播间的口红永远

“秒空”，为什么薇娅能把面膜卖成传奇？

其中奥义异曲同工， 他们都是能为产品

赋予“意义”的人。 超越了对产品本身特

性的描述， 头部主播们往往能从感性的

生活体验切入，让一支支口红、一片片面

膜，成为能营造幸福感的一种方式。网友

称这种模式为“种草”，而从经济学角度

来看，主播们在成为带货达人之前，先得

成为“消费者孵化器”。就此而言，与其说

李佳琦以“男性卖口红”的反差效果赢得

流量，不如看成，众多网友从他的直播间

里看见了对美好生活、 品质生活的一种

解读。

“新基建”的完善、直播间的出现、商

品被赋予的人文价值等， 共同构筑了今

天直播间经济的可观容量。未来若干年，

我们会转型为一个以内需驱动为主的国

家。崛起中的消费新群体，比以往任何时

候都要关键。 随着 5G 建设加紧布局，随

着“带货主播”在上海成为职业的选项之

一， 直播间经济完全可以持续地挖掘新

的消费群体，为新零售持续导流。

可以想见未来某天，5G 网络下，一

位上海“回力”球鞋厂的销售变身“云柜

姐”，通过“移动直播间”，展示“回力”球

鞋行走在上海大街小巷的场景。 国牌与

国际消费城市的双重意义， 为这双鞋撬

动了许多素昧平生的新消费者。

上汽是“上海制造”走向世界闪亮名片
（上接第一版） 要把融合作为主攻方向，

拓展新能源智能汽车业务和移动出行 、

汽车后市场、 汽车金融服务， 加快构建

制造与服务协同增长、 融合发展的业务

格局。 要把改革作为活力保障， 加快构

建对标全球一流车企的现代企业制度 。

政府部门要加大统筹联动力度， 优化营

商环境， 以更多精力、 更大力度、 更有

效的措施服务企业， 支持各类企业在沪

发展。

在座谈会前， 龚正一行察看了上汽

集团最新车型展示， 了解企业经营发展

的相关情况。

市领导陈寅、 吴清参加调研。


